
«Цифровизация в сельском хозяйстве — 
это не только датчики в полях»
Директор департамента по работе с корпоративными клиентами краснодарского филиала МТС Елена Усенко 
рассказала о том, как диджитализация в сельском хозяйстве позволяет снижать издержки и почему она необходима 
для того, чтобы выйти на новый уровень продуктивности 

— Сельское хозяйство  — одна 
из ключевых составляющих эконо-
мики юга России. Но при этом до-
статочно консервативная. Видите 
ли вы сегодня интерес к цифровым 
решениям со стороны аграриев, 
насколько глубоко они интегриро-
ваны в отрасль?
— Важно понимать, что восприятие 
«цифры» у аграрного бизнеса мо-
жет сильно различаться. В нашем 
понимании цифровизация бизне-
са  — это цельная идеология, сим-
биоз управления и технологий, 
направленный на повышение эф-
фективности тех или иных процес-
сов.

Однако сельское хозяйство 
делится на множество направле-
ний, и это не только растениевод-
ство и животноводство. Глобально 
вызовы и задачи в каждом из них 
схожи  — увеличение продуктив-
ности работ. Увеличение урожай-
ности или надоев за счет сохране-
ния потерь, рост рентабельности 
за счет снижения издержек, затрат 
на удобрения, ГСМ и т. д. И все это, 
безусловно, очень актуально сей-
час, на фоне ухода с нашего рынка 
западных компаний.

Но когда начинаешь вникать 
в каждое из направлений сель-
ского хозяйства более деталь-
но, то понимаешь, что потребно-
сти везде разные, и мы стараемся 
предложить решение под каждую 
из задач. Например, в ряде регио-
нов у нас востребованы специаль-
ные датчики, позволяющие кругло-
суточно мониторить микроклимат 
в любом помещении без участия 
человека. Данные о состоянии 
микроклимата фиксируются каж-
дые 10 минут и при помощи сети 
интернета вещей NB-IoT направля-
ются в облачное хранилище МТС. 
Это позволяет работникам в любой 
момент ознакомиться с клима-
тическими параметрами, а также 
проанализировать температуру 
и влажность в динамике, сравнив 
показатели в разные годы и выявив 
оптимальные параметры хранения 
продукции. 

В частности, в Забайкалье наши 
коллеги так контролируют перепа-
ды температур в крупном овоще-
хранилище, в Центральной России 
наши датчики позволяют следить 
за микроклиматом в теплицах, где 
растет земляника, а в Поволжье  — 
поддерживать температуру в поме-
щениях для зимовки пчел. Если 
речь идет о селекции редких расте-
ний, то это применимо в любых ден-
дропарках нашей страны, особенно 
на юге, где жара и холод одинаково 
губительны для сохранения уни-
кальных растительных коллекций.

Поэтому можно сказать так: 
интерес к цифровым решениям 
в АПК, безусловно, есть. Но агра-
рии, пожалуй, чаще, чем предста-

вители других отраслей, нуждаются 
в максимальных расчетах эффек-
тивности таких сервисов. При этом 
результат можно оценить не сразу, 
а лишь через определенное вре-
мя  — по окончании сезона, после 
сбора урожая и так далее.

«Важен комплексный 
подход»
— Вы упомянули уход с рынка ино-
странных поставщиков. Затормози-
ло ли это цифровизацию отрасли?
— Я бы сказала, что нет, так как мно-
гие иностранные поставщики за-
крывали точечные задачи сельско-
го хозяйства. А компания МТС 
изначально проектировала свои 
цифровые продукты таким обра-
зом, чтобы закрывать широкий круг 
задач бизнеса. Мы за комплексный 
подход, который включает не толь-
ко разработку индивидуального 
сервисного решения для хозяйств, 
но и обеспечивает его работоспо-
собность, внедрение, масштабиро-
вание на собственной инфраструк-
туре.

Прежде всего мы провели 
модернизацию собственных сетей 
в регионе, благодаря чему большие 
площади сельскохозяйственных 
угодий оказались покрыты базовы-
ми услугами сотовой связи. 

И я говорю не только про 
стандартную голосовую связь, 
но и про особые стандарты сети, 
позволяющие использовать GPRS-
трафик и покрывать большие тер-

ритории. Это не менее актуально, 
чем технологические сервисы, 
для сельхозпредприятий, пото-
му что их инфраструктура может 
быть распределена по огромным 
площадям. И тут мы можем сразу 
поставить им полностью готовый 
для работы продукт, не требующий 
дополнительной интеграции в сеть. 

Кроме того, когда мы говорим 
про АПК в широком смысле, то это 
не только фермеры, но и связанные 
с ними бизнесы: поставщики семян, 
логистические предприятия и мно-
гое другое. Поэтому мы создали ряд 
решений, которые могут быть инте-
грированы в службы любого участ-
ника агропромышленного сектора. 
Ведь мониторинг транспорта может 
применяться как на сельхозтехни-
ке, так и на автомобилях того же 
поставщика семян.
— О каких конкретно решениях 
идет речь? В каких сферах?
— Хозяйства Краснодарского края 
и юга в целом достаточно техно-
логически развиты. Агрокомплекс 
Н. И.  Ткачева, ЗАО «Рассвет», агро-

холдинг «СТЕПЬ» и другие знако-
вые для региона предприятия ак-
тивно внедряют у себя различные 
решения. Например, в агрохолдин-
ге «СТЕПЬ» мы реализовали мас-
штабный инновационный проект 
по точному земледелию, который 
сегодня позволяет предприятию 
экономить десятки миллионов ру-
блей. Сельхозтехника агрохолдинга 
была оборудована специальными 

устройствами, которые по точным 
координатам от МТС фактически 
управляют беспилотным транспор-
том и его работой во время посев-
ной, например. 

Еще одна актуальная для агра-
риев тема, где востребована «циф-
ра»,— мониторинг расхода воды 
в интенсивном растениеводстве 

и рисоводстве. Мы разрабатыва-
ем энергосберегающие устрой-
ства, которые легко монтируются 
в трубопроводы, а также при-
боры, позволяющие оцифровы-
вать данные с расходомеров воды 
и в реальном времени видеть 
потребление. Такой подход дела-
ет систему прозрачной для всех  — 
и для аграриев, и для сбытовых 
компаний. Такие сервисы уже пока-
зали свою эффективность, напри-
мер, при внедрении на площадках 
«Кубаньводкомплекса», который 
взял с нашей помощью под цифро-
вой контроль расход воды. И теперь 
мы видим, насколько полезно было 
бы использовать это решение 
и в сельском хозяйстве. 

Схожие решения существуют 
и в электроэнергетике. К примеру, 
для свинокомплексов, молочно-
товарных ферм и других животно-
водческих предприятий актуальны 
системы управления, дающие воз-
можность контролировать энерго-
потребление, скачки напряжения, 
которые могут приводить к сбоям 
в работе оборудования, и т. д.
— Специфика сельского хозяй-
ства  — его сезонность. Как быть 

с тем, что зимой некоторые серви-
сы точно не будут востребованы?
— Мы прекрасно понимаем спе-
цифику работы аграрного бизнеса, 
его сезонность, и формируем свои 
продукты исходя из этих особен-
ностей. Например, такие услуги, 
как точное геопозиционирование, 
можно приобретать по подписке, 
на срок от трех месяцев. То есть 
предприятие может приобрести ус-
лугу, воспользоваться ею в период 
посевной, а затем вернуться к ней 
через год. Это особенно востребо-
вано, как в точном земледелии, так 
и в общих сельскохозяйственных 
работах с техникой на полях.

«У сельхозпредприятий 
много задач»
— В каком направлении, по ваше-
му мнению, цифровизация в АПК 
будет идти дальше? Каков сегодня 
основной тренд?
— Тренд очевиден  — все аграрии 
юга заинтересованы в еще боль-
шем увеличении урожайности с од-
ного гектара земли, надоев с одной 
головы скота и т. д. Поэтому видим 
рост интереса к оцифровке полей, 
картографированию банков земель 
и прочим подобным сервисам — их 
активно использует как крупный, 
так и средний бизнес.

Еще одна актуальная тема 
для аграриев и не только  — без-

опасность. Практически любое 
сельхозпредприятие  — это огром-
ные территории, которые сложно 
контролировать и охранять. Поэто-
му спросом пользуется наша систе-
ма видеоаналитики, дающая воз-
можность выявлять кражи, пожары 
и другие нештатные ситуации. В част-
ности, МТС, применяя искусственный 
интеллект, успешно мониторит очаги 
возгорания сразу в нескольких рай-
онах Кубани на лесных территориях.

Кроме того, на подобных пред-
приятиях, как правило, нет мощных 
компьютеров или тем более серве-
ров, но есть потребность в вычис-
лительных мощностях, без которых 
«умное» земледелие просто невоз-
можно. Для решения проблемы 
нехватки сетевой инфраструктуры 
мы предлагаем облачные ресурсы 
и защищенные каналы связи.

Иначе говоря, цифровиза-
ция в сельском хозяйстве  — это 
очень широкое понятие, кото-
рое не ограничивается датчика-
ми в полях или зернохранилищах. 
Как правило, это комплексные 
системы, позволяющие сельхозпро-
изводителям решать целый ряд сто-
ящих перед ними задач.

АПК в широком смысле — это не только 
фермеры, но и связанные с ними 
бизнесы: поставщики семян, логисти
ческие предприятия и многое другое

Мы видим рост интереса к оцифровке 
полей, картографированию банков земель 
и прочим подобным сервисам — их активно 
использует как крупный, так и средний 
бизнес
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